
3№ 9 / 2020 АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ НАУКИ И ПРАКТИКИ

Общие нормы 

в системе цивилистического 

процессуального права: 

элементарный срез

Потапенко 
Евгений Георгиевич,
доцент кафедры гражданского права 
и процесса Саратовского 
национального исследовательского 
государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского,
доцент кафедры арбитражного 
процесса Саратовской государственной 
юридической академии, кандидат 
юридических наук
egpotapenko@rambler.ru

В статье предпринята попытка исследования общих процессуальных норм на элементарном 

уровне системы цивилистического процессуального права. Помимо общих норм повышенной 

абстрактности (принципов, дефинитивных и декларативных норм) система цивилистического про-

цессуального права содержит общие парные нормы, которые совместно со специальными нормами 

составляют первичную общность отраслевой системы — комплекс процессуальных норм. В рамках 

процессуальных комплексов общая норма выполняет интегративную, ограничивающую и опреде-

ляющую функции. Однако функциональные взаимосвязи общей и специальных процессуальных 

норм, составляющих единый комплекс, могут иметь различия. Координационная взаимосвязь 

характерна для связи общей и дополняющих специальных норм (норм-дополнений, конкретизиру-

ющих норм). Данная разновидность связи не требует особой конструкции общей процессуальной 

нормы, так как обеспечивается связью структурных элементов общей и специальной нормы (дис-

позиция общей нормы, выраженная в процессуальном действии, выступает юридическим фактом 

специальной нормы-дополнения). Субординационная взаимосвязь характерна для связи общей и 

исключающей процессуальной нормы (нормы-изъятия, нормы-альтернативы). Такая взаимосвязь 

может быть выражена особой конструкцией общей нормы, содержащей отсылку или оговорку. 

Субординационная взаимосвязь может устанавливаться также без отсылок (ссылок) и оговорок 

посредством взаимосвязи структурных элементов общей и специальных норм. В силу необходи-

мости детального регулирования процессуального отношения комплексы норм цивилистического 

процессуального права состоят из общей нормы, объединяющей несколько специальных норм и 

одновременно связанной с ними различными функциональными связями (координации, субор-

динации).
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The article attempts to study general procedural rules at the elementary level of the system of civil 

procedural law. In addition to the general norms of increased abstractness (principles, definitive norms and 
declarative norms) the system of civil procedural law contains general paired norms which, together with 
special norms, make up the primary community of the branch system — a set of procedural norms. Within 
the frames of procedural complexes, the general norm performs integrative, limiting and determining 
functions. However, the functional relationships of general and special procedural rules, that make up 
a single complex, may have differences. Coordination is common for the connection between general 
and complementary special norms (norm-supplements, specifying norms). This kind of connection 
does not require a special form of general procedural norm because it is ensured by the connection of 
structural elements of the general and special norm (the disposition of general norm, expressed in the 
procedural action, is the legal fact of the special norm-supplement). Subordination is common for the 
connection between a general and an exclusive procedural norm (norm-exemption, norm-alternative). 
Such connection can be expressed by the special form of the general rule containing a reference or a 
clause. Subordination can also be established without reference and clause but through the connection 
of the structural elements of general and special norms. Due to the need for detailed regulation of 
procedural relations, the complexes of norms of civil procedural law consist of a general norm combining 
several special norms which at the same time are connected with a general norm by different functional 
connections (coordination, subordination).
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